

令和元年度

第2回 阿波市教育委員会定例会会議録

阿波市教育委員会

令和元年度第2回 阿波市教育委員会定例会会議録

1 日 時 令和元年5月27日(月)

開会 午後2時00分

閉会 午後3時05分

2 場 所 阿波市役所 本庁 3階 306会議室

3 出席委員

教 育 長	坂 東 英 司
教育長職務代理者	大 戸 井 美 生
委 員	重 清 由 充
委 員	森 勝 正
委 員	庄 野 憲 二
委 員	西 湊 利 江

4 会議出席者

教 育 部 長	矢 田 正 和
教 育 次 長	森 北 博 文
教育次長兼教育総務課長	高 田 敬 二
学 校 教 育 課 長	伊 坂 典 恭
社 会 教 育 課 長	伊 坂 好 史
学校給食センター所長	川 人 啓 二
(書記) 教育総務課課長補佐	滑 田 三 美

5 付議事項

- (1) 前回会議録の承認について
- (2) 教育長の報告について
- (3) 準要保護の認定について
- (4) 教育委員会事務事業の点検及び評価について
- (5) その他

会議の大要は、次のとおり。

【坂東教育長】 定例会を開会する旨を告げる。

(1) 前回会議録の承認について

【坂東教育長】 送付いただいております会議録について何かございますか。

〈質 疑〉

なし

【坂東教育長】 「前回会議録について」を承認する旨を告げる。

(2) 教育長の報告について

【坂東教育長】 4月24日から5月27日までの、主だった教育委員会行事について報告。

〈質 疑〉

なし

【坂東教育長】 「教育長の報告について」を了承する旨を告げる。

(3) 準要保護の認定について

【坂東教育長】 事務局に説明を求める。

【伊坂学校教育課長】 準要保護の認定について説明。

〈質 疑〉

なし

【坂東教育長】 「準要保護の認定について」を了承する旨を告げる。

(4) 教育委員会事務事業の点検及び評価について

【坂東教育長】 事務局に説明を求める。

【高田教育次長】 教育委員会事務事業の点検及び評価について説明。

〈質 疑〉

なし

【坂東教育長】 「教育委員会事務事業の点検及び評価について」を承認する旨を告げる。

(5) その他

【坂東教育長】 委員、事務局に何かあるか尋ねる。

【高田教育次長】一条小学校大規模改修その他工事について説明。

【伊坂学校教育課長】教科書採択について説明。

【伊坂社会教育課長】大俣公民館について説明。

【大戸井委員】何日か前の新聞で、日本遺産で吉野川流域の市町合同で出した分で、確か吉野中学校所蔵の阿波の藍の農耕図が指定されたと思いますが、今年度、県では文化財の活用ということで、文化財の部門が教育委員会から知事部局に変わるという組織改編があったようなんですけど、阿波市において今回指定された分も含めて文化財の活用ということで、今後どのように考えられていくのか、お聞かせいただけたらと思います。

【伊坂社会教育課長】今大戸井委員さんからお話がありました、日本遺産につきましては、現在協議会発足に向けての準備中であります。藍住町が中心となって、今回の吉野川流域におけます藍染の文化を日本遺産にということで進めておりました。何年か前から採択に向けて準備をしておりましたが、この度3回目の申請を9市町で行ったところ採択に至りました。先日、文化庁での授賞式も行われました。この受賞式も急遽決まったような感じでありまして、今後の方針や日程については今後、協議していくことになっています。阿波市からは、「割石家住宅」と大戸井委員さんがおっしゃられた「藍田農耕図」と、「手塚家文書」の3つが認定になりました。

【大戸井委員】「手塚家の古文書」もですか。

【伊坂社会教育課長】事業につきましては、どういう形で進めていくかにつきましても、予算的には国の補助をいただけるということです。古文書の調査は補助対象ではありませんが、「割石家住宅」につきましては、案内版の設置というのは現在住まわれている方もおいでますので、どこまでのことが補助でできるかなどこれからの課題があると思っております。その他の文化財については、まだ検討課題というところでありまして。委員会が立ち上がった段階で、資料的なものを次回に付けさせていただきたいと思っております。

【矢田教育部長】文化遺産の方は、最初は藍住と徳島と石井ぐらいで審査に申し込んだらしいですが、国の方の指導で、「藍染ということになれば、徳島県はもっと範囲が広いでしょう」と、「こういう規模で出してくるよりも広く流域の形で出してきたらどうですか」ということで、北島町・上板町・板野町・阿波市・吉野川市・美馬市の方にもお声かけをいただいて、資料を作成したところ認定になったということで、今回2年間か3年間ですが、国の補助事業として独立して「協会」を作り、やることとなります。市の担当者も参加して、要望も行いルートマップの作成など、そういったものができていくと思います。負担金については、一部を各市町村から出すことにはなりますが、協会が独立した形で推進していく方向となります。

【森委員】今現在阿波市で、藍を作っているところはあるのですか。

【坂東教育長】阿波市内は、個人的に趣味で作られている方は、おいでます。

【大戸井委員】割石家住宅は、古いのですか。どこですか。

【伊坂社会教育課長】昔は藍のすくも作りなどをしていたようです。

【坂東教育長】吉野川のすぐ近くのお家です。

【大戸井委員】何町になりますか。

【坂東教育長】阿波町になります。昔阿波町に割石町長さんがおりましたが、その方の
お家です。酒蔵もありました。流域の大きなお家で、藍の船が寄ってきておったそう
です。

【森委員】先日来、非常に暑い日というか高温の日が続いております。各小学校の運動
会では、いろんな工夫がされていたということで、救急車を呼んだという話しは聞いて
おりませんが、新聞を見ますと「オキシダント注意報」、あれが出ておりまして、阿波
市も発令されたと書いてありましたけど、阿波市に、測定するところなどあったのかな
と思いました。阿南市だと40数年も前から測定箇所があるのは知っていたのですが、
インターネットで調べてみたら吉野川市にあり、西の方では脇町にもあると分かりまし
た。阿波市はどこから連絡がきたりするのですか。連絡がきたら、以前私たちが勤務をして
いた時には、教育委員会から「屋外で運動するのは控えるように」との連絡がきたよう
な気がしますが、どういうルートで情報が入ってきて、どんなに対応をしているのかが
ちょっと気になります。もし対応が遅くなると子ども達が体調を崩してもいけないと
思って、教えていただきたいと思っております。

【伊坂学校教育課長】その件については、先週の金曜日に県の方から話しがありまして、
文書も来て、夕方には学校の方には送っております。そのような内容の通知はありまし
た。

【森委員】教育委員会へ情報が来て、各学校に送っているようですが、その情報はどこか
ら来ますか。

【伊坂学校教育課長】県から来ます。

【森委員】測定器は阿波市にはポイントがありませんけども。

【伊坂学校教育課長】県からは、今おっしゃった内容の関連の文書が届いて、それを金曜
日の夕方に送っています。そのことに合わせ、運動会についても「熱中症対策」をとっ
てくださいということも、連絡を受けました。

【森委員】オキシダント注意報は、温度だけでなしに、空気中の窒素酸化物の酸素が分離
されてオゾンが発生して目にしみると書いてありましたが、空気中の変化は目で見ても
わからないから心配です。

【高田教育次長】昔の光化学スモッグ注意報みたいなものでしょうか。

- 【伊坂学校教育課長】 たぶんそうだと思います。
- 【森委員】 どういうルートでどういうふうに伝わっていったって、あまり遅れない程度に素早く各学校に連絡がいくのかが気になりました。
- 【森北教育次長】 学校に連絡がいったって、県教委のホームページで確認をしてくださいという案内で送っています。ホームページを随時見ていればいいのですが。
- 【森委員】 毎日見るわけでもないですよ。
- 【森北教育次長】 熱中症対策については、確認することが大切です。
- 【矢田教育部長】 県からの通知は、急に暑くなったので熱中症予防ということでそれに合わせて、「光化学オキシダント注意報」も出ているので、県のホームページで集約したものを載せるから、それも見ながら学校独自で対応をしてくださいと、今回はそういう形で通達が来ております。
- 【森委員】 とにかく、どんなにしてみんなに周知しているのか。各学校で知らなければ、毎日定時に県の情報を見に入っていくということを、どの現場もしていないと思います。
- 【大戸井委員】 すだちくんメールで出すと書いてあります。
- 【森委員】 すだちくんメールですか。
- 【大戸井委員】 市の方は登録はしているのですか。
- 【矢田教育部長】 市の職員は登録をしています。
- 【森委員】 学校は。
- 【高田教育次長】 メールで流れて来ると思います。
- 【大戸井委員】 各学校で設定しているかどうかですかね。
- 【森委員】 個人は、設定しないと来ませんよね。届いたのが、音なり色なりでわかりませんか。
- 【矢田教育部長】 地震情報とかも全部入っているんで、そういう緊急情報として送られて来ていると思います。
- 【西淵委員】 注意報ぐらいのレベルであれば、どれぐらいの時間外に居たら目に異常が出るのかとか。帰らせても大丈夫なのか。そういう把握は必要になるかと思えます。
- 【森委員】 対応の仕方のマニュアルがあった方が、より正確に対処できますよね。
- 【矢田教育部長】 まだその注意報が出来た段階のようですので、これから県で作られていくのではないかと思います。
- 【森委員】 40数年前に阿南で1年臨時をしていた時に、阿南市の場合は、教育委員会からそういう連絡が来ておりました。
- 【高田教育次長】 あそこは工業地帯です。
- 【矢田教育部長】 中国のPM2.5も関わってきて、全国的に発令になったのではないかなと思います。
- 【森委員】 これから整備していくということでしょうか。

【重清委員】教育委員会から各小学校に伝達の場合は、必ず把握ができていているということ
でいいのですね。

【伊坂学校教育課長】送っておりますので。

【森北教育次長】熱中症関係は、こういうページを見て再確認をしてくださいというのを、
2日前に送付しています。WBGTという、暑さ指数をよく確認しながら運動会をして
くださいとのことでしたが、全然大丈夫でした。

【森委員】指数を出す測定器みたいな機械はあるのですか。

【森北教育次長】環境庁の方から、数字が出ています。

【森委員】職員か誰かが、今日は暑いぞ、心配になるぞと調べなければわからないという
ことですか。そのきっかけとして、誰かが気がついて確認しないとその情報は入って来
ないのですね。

【森北教育次長】そうですね。確認をしましたが、危険なところまでは達していませんで
した。明らかに気温が35℃以上を超えて環境省の言う厳しい運動はダメですよという
ようなことであれば、また教育委員会としても考えなければいけないところです。

【坂東教育長】暑さでもって発生するのであれば、先生方はどこの学校でも今日は暑いか
ら、ホームページを見なくても、外で遊ぶのはやめましょう、中でおきましょうという
指導はしています。

【森委員】それに関して、子どもの調子が悪くならなければいいなということで、これか
らの課題の部分も多いということで、わかりました。

【矢田教育部長】光化学オキシダントですが、確認してみましたら、「自動車や工場・事
業場からなどから排出される大気中の窒素酸化物・有機化合物などが太陽からの紫外線
を受け、光化学反応を起こして作り出される物質」の総称のようです。昔は「光化学ス
モッグ」と呼ばれていたものではないでしょうか。情報を見ていたら、PM2.5情報
で出て、今のところ注意喚起や測定箇所がいろいろあるので、県ごとに測定されました
とか判定されていませんとか。日本においては、PM2.5が大陸からきて目が痛いとか
かゆいとかのもの大きいと思います。

【森委員】車はそれほど走っていないのに、徳島市や吉野川市とかいろんなところにオキ
シダント注意報が発令されていたので、阿波市はどんな状態になっているのかと思いま
して。

【森北教育次長】オキシダントの方は聞いておりません。県教育委員会と、「阿波市は4
校の運動会がありますので、熱中症には気をつけてください」という連絡を取り合いま
した。もしオキシダントが出ておりましたら、県教育委員会からも追加で連絡があった
と思います。

【重清委員】話しは違うのですが、一条小学校のエレベーターを付ける時に、今は、障害

のある方は階段のところに付けられている昇降機を使われていますが、あれは撤去してくれるのですか。

【高田教育次長】撤去します。

【重清委員】昨日の運動会にてお聞きしまして、婦人会の方がこれは何かと言われたので、説明をして、エレベーターを設置したら撤去してくれますと話したところです。

【高田教育次長】その昇降リフトの撤去と、エレベーターの付け変えをします。エレベーター工事についても、子どもさんがいない夏休み中に終わらせたいと考えております。上まで全部抜くので、騒音や、粉塵への注意もあるので、工程を考えてやるようにしています。

【重清委員】昨日の一条小の運動会では、格別水分補給とか熱中症に気をつけられて、プログラム2つ3つごとに、「今から5分休憩をします」とか「水分補給とトイレに行ってください」という時間を絶えず取られ配慮されていたので、良かったと思います。

【矢田教育部長】私も大俣小に行かせていただきましたが、前日に市内の学校のおじいさんから、「明日は運動会をするのか」と心配される電話があつて、森北次長と相談をさせてもらって県から通達が来ていないかどうかの話し合いをしてから返事をさしあげました。「県から通知が来ており、学校の方にもお渡しをしていると、私も運動会へ行くようになっていたので、校長先生には暑くなるようであれば、朝のごあいさつの中で注意をよろしく願います」ということとお話しすると、それで良いということでご返事を頂きました。前の日がものすごく暑かったのですが、当日は31度ぐらいだったので、重症の子どもが出たりはしないだろうとは思いました。大俣小でも、校長先生がすぐに「座ってください」と児童に声をかけていました。

【坂東教育長】本日の議事が全て終了したので、閉会する旨を告げる。

閉 会

上記のとおり相違ないことを証明します。

令和元年5月27日

教 育 長

教育長職務代理者

委 員

委 員

委 員

委 員

教育総務課課長補佐